

NOTAS E INFORMACIONES

NECROLÓGICA: MARTIN GUSINDE (1886-1969)

En 1886 nació Martin Gusinde en la ciudad de Breslau (Alemania); falleció el 19 de octubre de 1969, a los 83 años, en Mödling (Austria). Obtuvo su Ph. D. en la Universidad de Viena. Fue un investigador ampliamente interesado, aunque no en forma exclusiva, en problemas de etnología y antropología física de América.

Ya en 1916 efectuó exploraciones en la Araucanía (Chile) y entre 1919-1924 realizó 4 viajes a la Tierra del Fuego. En 1928-29 visitó los grupos aborígenes de California, New Mexico y Arizona. En 1935-36 sus intereses científicos le llevaron entre los pigmeos del Congo Belga.

Tuvo participación en gran número de Congresos de Americanistas: Rio de Janeiro (1922), La Haya y Göteborg (1924), Roma (1926), New York (1928), La Plata (1932), Sevilla (1935), París (1947), New York (1949), São Paulo (1954), México (1962), Barcelona-Sevilla (1964), Mar del Plata (1966) y Stuttgart (1968).

Fue miembro destacado de muchas instituciones científicas, entre las cuales Anthropologische Gesellschaft (Viena), Berliner Gesellschaft für Anthropologie, Ethnologie und Urgeschichte (Berlín), Société des Americanistes (París), Anthropos-Institut (Austria), Academia de Ciencias Naturales de Chile, etcétera.

Su bibliografía por el periodo 1917 a 1948 fue publicada en el Boletín Bibliográfico de Antropología Americana (tomo 10, pp. 289-294. México, 1948); pero queremos hacer resaltar de esa época su monumental obra sobre los indígenas de Tierra del Fuego, titulada: *Die Feuerland-Indianer* (1931-1939) en 3 volúmenes con LXXVIII + 3186 pp. Posteriormente se publicó en alemán una más amplia bibliografía, que comprende de 1916 a 1956.¹

En las dos últimas décadas uno de los problemas antropológicos que más preocupó e interesó a Gusinde fue el de los pigmeos tanto del Viejo como del Nuevo Mundo; sus viajes a la región fronteriza colombo-venezolana y a África Central

¹ *Martin Gusinde. Titel der veröffentlichten Arbeiten: 1916-1956.* St. Gabriel Verlag. Mödling, 1956, 12 pp.

proporcionaron valiosos materiales para la publicación de importantes estudios monográficos que arrojan mucha luz acerca de las características culturales y biológicas de tales grupos, en ambos continentes: *El concepto de pigmeo y los indios pigmeos Yupa* (1955), *Meine Forschungsreise zu den Yupa-Indianern im Westlichen Venezuela* (1955), *The Yupa Indians in Western Venezuela* (1956), *Zur Frage: Pygmäen in Amerika* (1966), *Die Twiden. Pygmäen und Pygmoide im Tropischen Afrika* (1966).

La desaparición de Martin Gusinde, gran amigo y eminente colega, representa una muy sensible pérdida para la antropología americana.

JUAN COMAS